

**Zeitschrift:** Revue suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 132 (2011)  
**Heft:** 9

**Rubrik:** La vie des cantons

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## JURA ET JURA BERNOIS

### ALERTE VARROA, c'est reparti pour une année

En collaboration avec la FRI, 5 apiculteurs situés entre Bièvre et Boncourt publient chaque mois les résultats des comptages de varroas et indiquent de quelle manière ils conduisent leur rucher. Voir [www.frij.ch/apiculture](http://www.frij.ch/apiculture) (alerte varroa).

Nous vous invitons à suivre mois par mois, quasi en direct, ces apiculteurs chevronnés.

Sur la même page du site, vous trouverez un forum ouvert à tous les apiculteurs et nous vous invitons à l'utiliser et à le consulter copieusement.

**Gérald Buchwalder**

Nous avons à faire à un connaisseur, très bon observateur et amoureux des abeilles. Ronald construit ses ruches lui-même; après moult réflexions et différents modèles, il s'est arrêté sur la DB modifiée 11 cadres qui lui convient parfaitement. Un détail de sa dernière version, la ruche possède une partie vitrée sur la face avant, triple vitrage bien isolé et anti-UV pour ne pas gêner les abeilles... la perfection!



Du début de sa carrière apicole datent deux ruches tronc, (vidées à la tronçonneuse) avec hauteur, voire double-hauteur, qui, à son regret, sont vides pour le moment.



Actuellement, il travaille dans une administration à Lausanne et étudie parallèlement. Ces temps, il passe un Master en gestion d'entreprise. C'est aussi un passionné de montagne. A côté de son travail et ses études, il gère avec son père plusieurs alpages et s'occupe également du bétail. Ronald possède un cheptel d'environ 45 colonies. Il transhume chaque année des ruches sur des alpages appartenant à la famille. 20 ruches sur un emplacement et 5 ruches sur un autre afin d'assurer une fécondation de qualité, cette année avec une lignée typiquement fribourgeoise. Il

## NEUCHÂTEL

### Société d'apiculture des Montagnes Neuchâteloises

Les sociétés d'apiculture des **Montagnes Neuchâteloises et de Chaux-de-Fonds & environs** organisent depuis quelques années conjointement une sortie apicole afin d'élargir l'horizon. Cette année le but de course était la verte Gruyère. Une trentaine de participants ont courageusement bravé la fraîcheur matinale du dimanche 19 juin. La pause-café avait lieu au restaurant de la fromagerie à Pringy, où Emile Vuille du Mont-Pellerin et Jean-Marie Gachet de Charmey nous rejoignaient. Jean-Marie est président de la section de la Gruyère et également président cantonal fribourgeois. Il était donc l'homme idéal en tant que guide pour la suite de la journée. Il nous a menés à Grandvillard pour la visite du rucher de Ronald Moura. Ronald a débuté l'apiculture en 1999, à l'âge de 12 déjà. Au tout début avec l'aide des conseils des aînés et très vite le jeune autodidacte s'est affirmé.



aime travailler avec des abeilles qui ne ressemblent pas à des lionnes...

Ronald est un gars qui mérite toutes nos félicitations et notre admiration ; c'est un de ces jeunes qui a l'avenir devant lui. Il fait partie du comité de la section de la Gruyère et va suivre le cours de moniteur éleveur prochainement. Nous lui souhaitons plein succès, beaucoup de plaisir, bonne chance et un bel avenir apicole. La société, au sens large, a besoin de beaucoup de jeunes comme lui.

Malgré le temps couvert et très frais, il a tenu à nous ouvrir une ruche. Ce fut l'émerveillement pour nous tous ; le geste précis et sûr, pas une abeille ne s'envole, la ponte évolue au fur et à mesure de la construction des cires. Le renouvellement des cadres ne pose aucun problème à cet apiculteur exemplaire.

Avec 17 colonies il a créé 25 nuclei ; il faut oser... et il faut le faire ; c'est un jeune qui inspire beaucoup de respect, BRAVO Ronald !

Aucune question n'est restée sans réponse. Un apéro fort apprécié, nous fut offert par la société et servi par notre hôte, aidé par le président et la secrétaire. La discussion avec un verre à la main fut très animée. Nous avons vécu un moment de partage inoubliable en compagnie d'amis apiculteurs chevronnés et ça fait bien plaisir.

Après cet enchantement nous avons poursuivi notre route jusqu'à la Villette, pour nous restaurer à l'Hôtel zur Hochmatt. Le traditionnel repas fribourgeois nous a réchauffés et la bonne humeur a régné tout au long. Pour terminer nous avons visité la chocolaterie Cailler à Broc et bien entendu, dégusté divers chocolats... que c'était bon !



Le cœur plein de magnifiques souvenirs nous sommes retournés dans notre Jura neuchâtelois et nous disons un grand MERCI à : Ronald, Jean-Marie et Ursula de nous avoir si aimablement reçu, Pierre et Jean-Paul de nous avoir concocté une chouette course et à Thomas de nous avoir conduits à travers une partie de la Romandie et ramené à bon port.

Un petit regret tout de même ; c'est dommage d'avoir si peu de participants quand on organise une si belle course. A bon entendeur.

***Une participante ravie***

## VALAIS

# 22<sup>E</sup> ÉDITION *FLORALIES* SIERROISES ABEILLES EN FLEUR

7 - 9 OCTOBRE 2011  
CHÂTEAU MERCIER, SIERRE

[www.floralies-sierroises.ch](http://www.floralies-sierroises.ch)

Un programme alléchant vous invite toutes et tous à vous rendre à Sierre pour cet événement bisannuel.

Comme exemples, voici quelques perles, piquées du programme :

## A l'intérieur du Château

- 3 - La chambre de grand-maman (1<sup>er</sup> étage) – La maison des abeilles**
- 5 - La salle du soleil – L'apiculture en direct**
- 6 - La salle à manger – Les butineuses en folie**

Tout au long de ces salles, vous découvrirez l'exposition «En apiculture» qui vous présente la vie des abeilles et des apiculteurs, de la pollinisation à la récolte du miel.

Au fil des salles, le projet de MM. Charles-François Duplain & Yves Tauvel (ECAV) vous propose également une vision particulière des voilettes d'apiculteurs.

## A l'extérieur du Château

- 6 – Devant l'entrée du Château – Les artisans ciriers**
- 8 – Au cœur du jardin alpin – Les ruches de nos contrées**

Venez nombreux découvrir le sujet qui vous tient à cœur!

*Floralies sierroises*

## VAUD

### Cours d'élevage de reines 2011

La Fédération vaudoise d'apiculture (FVA) propose chaque deux ans un cours d'élevage de reines à tous les apiculteurs romands membres de la SAR.

Ce cours de base a pour but d'intéresser les apiculteurs et apicultrices ayant quelques années de pratique apicole à l'élevage de reines en leur apportant une base technique suffisante pour ensuite fréquenter avec profit les cours pratiques d'élevage dispensés pendant la bonne saison par les moniteurs-éleveurs romands.

Des fiches techniques précises remises aux participants, une présentation de photos et films numériques et des explications claires les encourageront à se lancer avec succès tout en faci-

litant la bonne compréhension de cet aspect enthousiasmant de l'apiculture.

Par cet apport de base, la FVA veut encourager les apiculteurs à éléver des reines de race carnica et à fréquenter les stations de fécondation de la SAR.

Ce cours est limité à 20 participants. Il se déroule durant un samedi de novembre à Aigle (VD). Il sera présenté par Roger Degoumois, moniteur-éleveur et responsable de station de fécondation SAR.

La finance de cours s'élève à Fr. 30.-.

Aux apiculteurs intéressés: veuillez demander un formulaire d'inscription par courriel ou par écrit à Roger Degoumois, Jaccolats 26, 1853 Yvorne [rogerdegoumois@bluewin.ch](mailto:rogerdegoumois@bluewin.ch) (tél 024 466 43 12)

Délai d'inscription : 30 septembre 2011

### Comptoir suisse 2011

L'édition du Comptoir suisse 2011 se déroulera du 16 au 25 septembre à Beaulieu, à Lausanne, halle N° 10.

Dix sections vaudoises tiendront le stand de la FVA selon le programme suivant :

Vendredi 16	Nord Vaudois
Samedi 17	Orbe
Dimanche 18	Nyon
Lundi 19	Basse-Broye
Mardi 20	Les Alpes
Mercredi 21	Morges
Jeudi 22	Lucens
Vendredi 23	Côte Vaudoise
Samedi 24	Bière
Dimanche 25	Chamossaire

*La secrétaire*